

---

## Résumé du rapport final – WEBQUEST Prévention du tabagisme

### Résumé du projet

Du fait que la plupart des personnes commencent à fumer entre onze et seize ans, donc pendant la période de la scolarité obligatoire, la prévention du tabagisme fait aujourd'hui partie intégrante des plans d'études. Les écoles ont déjà à leur disposition un matériel pédagogique important pour traiter du tabagisme. Web-Quest Prévention du tabagisme a pour objectif de réunir en un programme d'enseignement et d'apprentissage basé sur le web les informations et offres existant sur Internet en matière de prévention. Les élèves ont ainsi la possibilité de travailler en groupe quatre domaines spécifiques, à savoir A) Société / Publicité, B) Médecine / Maladies, C) Economie / Industrie du tabac, D) Expériences / Etudes de cas, et de compléter leurs connaissances en la matière. Pour consolider les acquis, les informations doivent donner lieu à un travail écrit ou à une présentation. La Ligue pulmonaire suisse reçoit ces travaux quatre fois par an et récompense les meilleurs.

Tous les ans, 400 classes, soit environ 9 000 élèves, devraient participer à WebQuest Prévention du tabagisme.

### Déroulement du projet

S'inspirant d'un avant-projet qui avait démarré en décembre 2006, WebQuest Prévention du tabagisme a été profondément remanié en 2007 et traduit en français. Le produit a pu être utilisé dès octobre 2007 par les élèves germanophones ([www.tabak-webquest.ch](http://www.tabak-webquest.ch)) et dès le début 2008 par les élèves francophones ([www.tabac-webquest.ch](http://www.tabac-webquest.ch)). Depuis 2007, WebQuest Prévention du tabagisme a fait l'objet d'une intense publicité (flyers, annonces dans les journaux du corps enseignant, reportages, newsletters, liens vers des sites apparentés) pour attirer l'attention du plus grand nombre d'enseignants et d'écoles sur ce produit et amener les classes à participer à ce programme.

L'évaluation des données Internet montre que tous les ans, 3 500 à 4 000 élèves ont participé à WebQuest Prévention du tabagisme. A ce jour, seulement quelques rares travaux ont été proposés pour le concours.

### Enseignements importants tirés des résultats

L'évaluation s'est fondée sur des informations provenant d'un questionnaire intégré à WebQuest, des discussions de groupes focus et sur l'évaluation des données du site internet. La moitié environ des participants interrogés considèrent que WebQuest leur a appris quelque chose. Une bonne moitié d'entre eux porte désormais un regard plus critique sur le tabagisme. 8,8 % des élèves plus âgés pensent que leurs camarades de classe fument moins après avoir participé à WebQuest. Chez les plus jeunes (12 ans et moins), 30 % des participants estiment que dans leur classe, WebQuest a eu pour effet de réduire la consommation de tabac. Les connaissances effectivement acquises par les élèves en matière de tabagisme et le nombre d'élèves par classe qui fumaient déjà depuis un certain temps avant de participer à WebQuest n'ont cependant pas été recensés.

### Recommandations

Il ressort des discussions des groupes focus que WebQuest Prévention du tabagisme devrait être réadapté en vue de son utilisation future et viser un groupe cible d'âge plus restreint. En outre, pour toucher un plus grand nombre d'élèves et s'implanter durablement dans les établissements scolaires, des ressources nettement supérieures devraient être affectées à la communication ainsi qu'à l'information des enseignants et à l'activité conseil.